
金管局昨宣布展開全新的批發層面央行數

碼貨幣（wCBDC）項目Ensemble，聚焦研

究適用於數碼資產市場的代幣化存款支援，

以及金融市場基建和標準；並成立wCBDC

架構工作小組，邀請業界參與構建wCBDC

「沙盒」，期望在今年6月底前完成，並進

行與wCBDC、代幣化存款和代幣化資產相

關的同步結算，包括銀行同業間的代幣化存

款結算等測試，亦會在「沙盒」上測試不同

的代幣化應用場景。金管局指，若wCBDC

「沙盒」能得到業界的正面回響，將會適時

發行wCBDC，未來亦會研究就「數碼港

元」和穩定幣作支付測試。

◆香港文匯報記者 曾業俊
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港推沙盒測試代幣化存款
金管局啟動Ensemble項目 鋪路「數碼港元」及穩定幣

香港文匯報訊 金管局推出批發層面
央 行 數 碼 貨 幣 （wCBDC） 項 目
Ensemble，研究代幣化貨幣和現實世
界資產（Real World Assets）在本地的
應用。昨日多家港銀隨即表示將會參
與有關項目的測試，認為這些新型金
融市場基建有望全面發揮代幣化技術
的潛在優勢。
滙豐香港區行政總裁林慧虹表示，
很高興參與金管局的Ensemble項目，
與同業及其他持份者促進香港成為新
一代國際代幣化存款與資產中心。她
稱，全球投入區塊鏈方案的資金預期
將於2024年增加至近190億美元，隨
着分類賬的技術發展愈趨成熟，可以
探討如何在現金和資產交易範疇充分
善用相關科技帶來的效益，其中關鍵
之一在於建立可支援代幣化的金融市
場基建，並制定相關規則和標準。

她續指，滙豐先後參與多項央行數
碼貨幣、代幣化存款和代幣化資產項
目。去年，金管局推出假設性數碼港
元先導計劃，其中滙豐、VISA和恒
生銀行合作，測試使用以wCBDC結
算的代幣化存款，進行物業付款，以
及收款機構和商戶之間的結算。此
外，滙豐於美國和英國參與了可互通
電 子 貨 幣 平 台 Regulated Liability
Network 的概念驗證，從中探討其可
行性。
中銀香港也宣布參與 Ensemble 項
目，該行副董事長兼總裁孫煜表示，
期望利用數碼貨幣可編程等技術特徵
便利代幣化存款和資產的交易，提升
貨銀兩訖（DvP）結算交易場景中的效
率，於更廣泛的交易中實現同步和即
時結算，降低履約成本，進而提供更
為便捷的金融服務。

港銀參與央行數碼貨幣項目測試金管局總裁余偉文表示，香港一直支持創新發展及國
際合作，Ensemble 項目將為香港金融業注入新動

力，並鞏固香港在代幣化貨幣及資產方面的前沿位置。
當局歡迎世界各地人才及業界前來香港共同參與代幣化
旅程。

研代幣化現實資產交收
金管局副總裁李達志表示，Ensemble項目旨在開拓創新
的金融市場基建，透過wCBDC暢順地進行代幣化貨幣的
銀行同業結算。項目最初會聚焦代幣化存款，亦即由商業
銀行向公眾發行及提供的數碼形式商業銀行存款。代幣化
存款將以一兌一港元的形式進行，以便利支付和交易，而
非作為投資工具。存款人可用銀行存款向發行人（商業銀
行）換取同等價值的代幣化存款，或以代幣化存款換取同
等價值的銀行存款。在wCBDC的基礎上，代幣化存款可
用於代幣化資產交易。考慮到代幣化存款類似一般銀行存
款，並具有快速推出市場的優勢，Ensemble項目會率先研
究對代幣化存款的支援，讓銀行開發全新的支付工具，為
數碼資產市場提供多一個選擇。
金管局今年將在 Ensemble 項目下推出 wCBDC「沙
盒」，期望在6月底前完成搭建，進一步研究及測試代幣
化用例，包括代幣化現實世界資產的交收（例如綠色債

券、自願減排量、飛機、電動汽車充電站、電子提單及財
資管理），更有可能發展成新的金融市場基建，作為交易
中代幣化現實世界資產與代幣化貨幣之間的橋樑。
wCBDC「沙盒」測試初期為實驗性質，不會有真實資金
交易及不涉及任何資產，進行技術測試後會開始引入應
用場景測試，應用場景只包含銀行與銀行之間的代幣化存
款支付。

冀為不同平台互通制定標準
李達志續指，金管局亦會成立wCBDC架構工作小組，
與業界合作，邀請銀行、數碼資產行業主要參與者、科
技公司和CBDC專家小組協助為「沙盒」及不同平台間
的互通性制定共同標準，針對特定技術議題提交建議，
並在「沙盒」上進行測試；亦將邀請相關國際持份者，
包括其他央行及組織參與日後於wCBDC「沙盒」的實驗
與研究。
科大商學院院長譚嘉因表示，wCBDC實現銀行同業之

間暢順地進行代幣化貨幣結算，其優點包括藉着將代幣化
存款及代幣化實物資產整合到可編程平台，令交易更加快
捷方便、成本更低，於設計各種創新交易安排方面亦可有
更大彈性。該項目的重點是wCBDC「沙盒」，將為各式
代幣化用例提供研究及測試平台。

香港文匯報訊（記者 蔡競文）香港在Web3領域積極拓展，投資
推廣署財經金融及金融科技主管梁瀚璟昨出席活動時表示，特區政
府很着重發展Web3的生態圈，他認為先做到生態圈蓬勃才可以有
助Web3的發展，過去政府積極吸引國際級Web3的活動在港舉辦，
以推動Web3生態圈的發展。
梁瀚璟續稱，Web3過去予外界的印象是虛擬貨幣，其實Web3不
只是虛擬貨幣，傳統金融都可以應用到Web3，例如銀行或資產管理
公司將傳統金融產品透過Web3代幣化形式再重新推出市場，好處是
更為方便，並可降低交易成本。香港作為國際金融中心，將傳統金
融產品透過Web3代幣化從而降低交易成本可令到整個生態圈蓬
勃起來，達到實體經濟、傳統金融也可以應用到Web3。

計劃組團到瑞士交流
對於投資推廣署推動香港發展Web3的工作，梁瀚璟表示投資推
廣署在全球做招商引資，以瑞士為例，瑞士的情況與香港有些類
似，瑞士較香港早發展Web3並且發展得不錯，投資推廣署計劃與
香港業界組織代表團到瑞士作交流。而香港作為國際金融中心可以
幫助海外公司做大亞洲地區的生意，同一時間投資推廣署又可以協
助在香港已落戶的公司，開拓更加國際化的市場。

香港文匯報訊（記者 周曉菁）國務院
總理李強日前在政府工作報告中介紹今年
工作任務時提出，大力推進現代化產業體
系建設，加快發展新質生產力。人工智能
（AI）是新質生產力範疇之一，聯想
（0992）昨在港舉辦「創新科技大會
2024」，聯想方案服務業務集團（SSG）
總裁黃建恒指出，人工智能對香港企業至
關重要，香港的首席信息官（CIO）對AI

應用前景表示樂觀，有95%表示人工智能
申請的預算達標或超過預期目標，且絕大
部分對香港適配AI領域的人才儲備較為
樂觀。

生成式AI商業價值最大
全球首席信息官報告顯示，除了充足
的預算，接近九成受訪的香港 CIO 相
信，他們招募了能有效拓展人工智能應

用的人才。就功能來看，有56%的受訪
CIO表示，生成式AI目前提供的商業價
值最大，而傳統或分析式人工智能則有
28%。
但黃建恒提醒，香港要充分利用人工智

能的優勢，仍需面對一些挑戰。僅有
55%的CIO表示已為擴展人工智能的應
用做好充分準備，主要障礙包括安全
性、上市速度和隱形或無意識地對人工
智能的偏見。
他相信，人工智能為香港主要知識型商

業領域帶來強大的發展潛力，但企業的
CIO和IT部門顯然還有很多工作要做，
建議相關人員不僅要提供可量化的成果，
也要確保人工智能應用是負責任的、安全
的，且遵從內部業務和外部法規。
據悉，聯想於2月對全球10個市場的
750名CIO進行了調查，其中有75名CIO
來自香港，65%受僱於年收入逾1億美元
的企業。聯想已經為本地多間機構提供相
關的AI專業服務，其Al 創新者計劃通過
與50多家業內領先的軟件供應商合作，
幫助不同公司獲得企業AI服務。

聯想：港CIO對AI應用前景樂觀

香港文匯報訊（記者 周曉菁）近年大灣區經
濟日益融合，人員的「雙向奔赴」亦加深，港人
對在大灣區其他內地城市就業、養老持更開放態
度。友邦（1299）昨發布的新一期「AIA理想退
休生活調查」顯示，半數受訪者對到大灣區內地
城市就業持開放態度，其中18至29歲受訪者比
率高達66%。近四成受訪者有興趣往大灣區退
休，惟約三分之二退休儲蓄不足，儲備缺口中位
數達197萬元。

最憂當地醫療社福政策
調查披露，有意願去大灣區其他內地城市的受

訪者，最需要僱主所提供的支援分別為：宿舍或
住屋津貼（77%）、覆蓋整個大灣區的醫療保障

（71%）及交通津貼（66%）。此外他們心懷三
大憂慮：不清楚當地的醫療政策（73%）、不清
楚當地的社會福利政策（68%）與不清楚當地的
稅務政策（62%）。
友邦香港及澳門首席企業業務總監沈韜表示，

今期調查反映，受訪在職港人對於被派駐其他大
灣區城市工作或退休持開放態度，但結果反映他
們在退休儲備及醫療保障上未有充分準備，情況
令人關注。
她認為，僱傭雙方可以共同配合，僱主若派遣

員工到其他大灣區城市工作，應該為員工提供支
援，除按強積金法例安排他們參與強積金計劃
外，可多行一步檢視團體醫保能否涵蓋相關大
灣區城市，令員工可安心工作，努力拚搏；而

僱員也可主動出擊，在職時按需要考慮善用不
同的理財及醫保產品，當中有些產品更提供扣
稅額，扣稅之餘更能為自己編織穩固的退休及
醫療保障網。

38%有興趣往大灣區退休
至於到大灣區退休的態度，38%受訪者有興趣

到其他大灣區城市退休，三大原因包括：消費水
平較低（80%）、樓價較便宜（58%）、社區環
境較好（54%）。三大熱選城市分別為珠海
（34%）、深圳（31%）及廣州（29%）。
於這群受訪人士中，高達85%有信心在當地實

現理想退休生活，惟調查發現，63%退休時的預
期儲備，未必足以應付其理想退休生活所需的生

活費，儲備缺口中位數高達197萬元。
今次調查於2023年11月13日至27日進行，

訪問共1,085名年齡介乎18至65歲及最少擁有
一個強積金賬戶的在職港人。

AIA調查：半數港人願到大灣區就業
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◆黃建恒昨在活
動中表示，人工
智能對香港企業
至關重要。

◆梁瀚璟稱，Web3
不只是虛擬貨幣，傳
統金融都可以應用到
Web3。

◆沈韜指，受訪在職港人對於被派駐其他大灣區
城市工作或退休持開放態度，但結果反映他們在
退休儲備及醫療保障上未有充分準備。

◆李達志（中）表示，金管局的Ensemble項目旨在開拓創新的金融市場基建。
香港文匯報記者曾興偉攝

金管局央行數碼貨幣研究項目
mBridge項目

金管局於2017年展開LionRock項目，研究批發層面央行數碼貨幣在處

理大額支付及貨銀兩訖結算的應用。隨着中國人民銀行數字貨幣研究所、
阿拉伯聯合酋長國央行及國際結算銀行創新樞紐（BISIH）轄下香港中心
於2021年加入，該項目已易名為mBridge，探討如何應用央行數碼貨幣
和創新方案，以解決目前跨境支付效率低、成本高、操作複雜等痛點。

Aurum項目

金管局於2021年聯同BISIH轄下香港中心展開Aurum項目，研究零

售層面央行數碼貨幣的高層次技術設計。

「數碼港元」項目

金管局於2021年宣布開展「數碼港元」項目，研究在香港發行「數

碼港元」的可行性，涵蓋技術及政策方面的研究領域。

Sela項目

金管局聯同以色列銀行和BISIH轄下香港中心於2022年展開Sela項目，

在網絡安全、技術和政策方面對落實零售層面央行數碼貨幣提供意見。
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